
Пресс-конференция участников Учредительного собрания 
правоцентристской коалиции демократических сил "Правое дело" (10 
декабря 1998). 
Немцов: Добрый день уважаемые коллеги, только что закончилось 
заседание оргкомитета, по созданию правоцентристской коалиции. Сделан 
важнейший шаг на пути к объединению правоцентристских сил нашей 
страны. Мы приняли два очень серьезных документа. Первый документ, 
касающийся организации нашей работы — положение об оргкомитете 
каолиции, и второй - после довольно долгих дебатов принятое заявление, 
которое будет передано в печать уже через несколько часов, после того, 
как редакционная комиссия внесет правки за которые мы проголосовали. 
Самая главная поправка была у Михаила Михайловича Жванецкого. Она 
оказалась для нас существенной и продуктивной. В положении об 
оргкомитете говорится, что создается координационный совет в состав 
которого входят лидеры общественно политических партий и движений, 
которые имеют право участвовать в выборах в государственную думу, а 
также руководители комиссий, которых мы тоже избрали на оргкомитете. 

Руководителями комиссий по политическим вопросам, 
взаимодействию с политическими партиями и общественными 
движениями и организациями единогласно избран Александр Николаевич 
Яковлев. 

Комиссию по организационным вопросам возглавит Анатолий 
Борисович Чубайс. 

Региональная комиссия будет работать под моим руководством. 
Комиссия по экономическим вопросам будет работать под 

руководством Бориса Григорьевича Федорова. 
Программную комиссию возглавит Егор Гайдар. 
Кроме того, единогласно было принято решение включить в состав 

координационного совета Сергея Владиленовича Кириенко. И мы также 
приняли решение, что помимо руководителей партий и движений, и 
руководителей комиссий могут входить и другие общественные деятели, 
которые получат поддержку членов оргкомитета. Так что теперь у нас есть 
вполне рабочий орган — координационный совет, который, как я думаю, 
не откладывая в долгий ящик, в ближайшее время начнет свою работу. 
Через некоторое время вам будет роздан пресс-релиз, текст которого уже 
полностью подготовлен, а сейчас задавайте вопросы. 

Вопрос газеты "Совершенно секретно": По мнению экспертов, 
у новорожденного движения будет невысокий рейтинг. До выборов 
остался всего год. Могли бы вы прокомментировать и назвать 
источники финансирования предвыборной кампании, а также 
источники финансирования за счет которых будет существовать 
движение: офисы, автомобили, охрана, поездки и прочее. 



Немцов: Мы абсолютно не обсуждали эти важные для нас вопросы, 
но я думаю, что особых проблем с финансированием у нашего движения 
не будет. Просто по тому, что за нас огромное число российских 
предпринимателей, их уже не сотни тысяч, а миллионы, и мы не 
собираемся брать деньги у олигархических структур и монополий с тем, 
чтобы не связывать себя перед ними никакими обязательствами. Мы 
также считаем, что движение будет народным и будет жить за счет 
членских взносов, тех кто войдет в состав движения. Я не думаю, что 
какие-то серьезные проблемы возникнут. Что касается невысокого 
рейтинга, как вы вначале высказались, то опрос общественного мнения 
говорит об обратном. Они говорят о том, что если мы будем вместе, и если 
мы формирование списка будет идти не аппаратным административным 
способом, а в первую очередь путем изучения общественного мнения, то 
тогда у нас очень высокие шансы быть первыми среди демократических 
организаций в Государственной Думе. Действительно проблема лидерства 
очень серьезна. Но мы считаем, что эту проблему надо решать 
демократическим путем. Список должен возглавить тот из нас, или тот 
кого сегодня нет в Президиуме, кто имеет максимальный уровень доверия 
наших избирателей. Соответственно на втором месте тот, у кого уровень 
доверия высокий, но меньше, и так далее по списку. Если списки будут 
формироваться таким образом на федеральном уровне и на региональном 
уровне, то я вас уверяю, что у нас очень высокий шанс занять 
большинство мест в Государственной Думе. 

Телекомпания НТВ: Вопрос о союзниках. Как, в частности вы 
планируете развивать сотрудничество с фракцией "Яблоко" и как 
вы оцениваете заявление Явлинского о том, что создание коалиции 
может оттянуть голоса избирателей и вы можете не пройти в Думу и 
может сложиться ситуация, при которой интересы многих 
демократически настроенных избирателей не будут представлены? 
Спасибо. 

Немцов: Мы обречены для того, чтобы пройти в Думу. Мы открыты 
для сотрудничества, в том числе и с фракцией "Яблоко". У нас по самым 
принципиальным вопросам нет разногласий. Мы против разгула 
преступности и фашизма в стране. Мы против того, чтобы была введена 
цензура в Российской Федерации, мы за то, чтобы все были в равных 
условиях, мы за конкурентную рыночную экономику с одинаковыми для 
всех правилами. И я думаю, что у нас возможности для сближения 
существуют. Есть некие препятствия, которые можно назвать одним 
словом - политическими амбициями ряда лидеров. Но мне кажется, что во 
имя возрождения России это не самое главное препятствие и мы готовы 
его преодолеть. Более того, мы сегодня договорились о том, что вопросы 
взаимодействия с другими организациями и партиями будут в центре 



нашего внимания. Будет создана комиссия на этот счет, кроме того Сергей 
Владиленович Кириенко высказал желание, и мы его поддержали, 
участвовать в этом процессе, то есть в переговорах со всеми 
политическими партиями и движениями, которые идеологически нам 
близки. С кем мы не в состоянии договориться? Мы не в состоянии 
договориться с фашистскими националистическими организациями, мы 
вряд ли в состоянии будем найти общий язык с коммунистическими 
организациями, да нам этого и не нужно. Что касается остальных, то мы 
вполне открыты к сотрудничеству и я думаю, что это сотрудничество 
будет плодотворным, и будет давать результаты по мере приближения 
выборов. 
Открытое радио: И все таки по подробнее, как вы называетесь, Вот 
мы слышали "Правое дело". И я сразу задам второй вопрос. Какие 
движения уже вошли? Это движение или это блок? Кто уже вошел и 
когда вы определитесь с лидером? 
Немцов: Название мы не обсуждали. Пока это называется Оргкомитет по 
созданию правоцентристской коалиции или коалиция демократических 
сил. Это не то название, которое будет включено в избирательные 
бюллетени. Мы считаем, что вопрос название важный, но вот так на 
встрече известных людей, общественных деятелей, деятелей культуры он 
не решается. Я думаю, что название нашему движению будет естественно 
дано и здесь ни каких особых проблем не будет. Теперь кто из 
политических партий принимал участие. В создание и заседании 
оргкомитета приняли участие представители партии Конституционных 
демократов, Молодежного союза Демократического выбора России, 
движение Демократическая Россия, Крестьянская партия, партия 
Демократическая Россия, Московская хельсинская группа, Конгресс 
интеллигенции, Молодежное объединение правого центра, Всероссийская 
ассоциация приватизированных частных предприятий, Национальная 
коллегия оценщиков, Российская гильдия риэлторов, Российское 
общество оценщиков. Кроме того, в работе приняли участие губернатор 
тверской области Платов Владимир Игнатьевич, и он включен 
единогласно в состав координационного совета, принял участие 
руководитель Московской Городской думы Платонов Владимир 
Михайлович, а так же ряд руководителей российских городов: мэр города 
Абакана - Булакин, мэр Тамбова - Ильин, мэр Тольятти - Жилкин, мэр 
Твери - Белоусов, кроме того, представители Рабочих комитетов Кузбасса 
приняли участие в заседании оргкомитета приняли участие большое 
количество деятелей культуры и искусства, которых наверное вы видели, 
когда заходили в зал в 11 часов дня. 

Еврейская газета: Анатолий Борисович, вопрос который я хотел 
задать вчера, но не получилось. То, что вчера демонстрировали левые 



силы в очередной раз, как вы считаете, - это инстинкт или есть какая-
то доля расчета или это направленно лично на Вас, можно ли это 
назвать просто антисемитизмом или это какой-то антимодернизм 
препятствующий развитию страны, который левые силы регулярно 
демонстрируют в Думе. 

Чубайс: Это старая любовь, которая не ржавеет. Если говорить 
всерьез, то это, честно говоря особенно значимого не было, поскольку все 
решения были приняты и объявлены еще до того как было проведено само 
заседание Думы. Поэтому на самом заседании Госдумы просто 
проштамповали то, что за сутки до этого принял, как я понимаю 
центральный комитет нашей родной коммунистической партии. 
Собственно говоря, ничего случайного в том, что это было сделано за день 
до сегодняшнего события нет. Как я понимаю, это традиционная 
коммунистическая формулировка уволить с занимаемой должности за 
антисоветскую деятельность. 
Немцов: Я извиняюсь, я не назвал в числе участников оргкомитета 
Республиканскую партию приношу извинения, и движение Вперед Россия. 
Это конечно безобразие. Исправляюсь и партию Социальной Демократии. 

Газета Вечерний Петербург, Пресс-клуб, ведущая Сидорова: К 
сожалению последней каплей и толчком к созданию коалиции 
явилось убийство Галины Старовойтовой. Не обсуждался ли вопрос, 
чтобы как то это в названии блока было отражено и второе, вы 
говорили о перспективах учитывали ли вы результаты выборов в 
Петербурге и анализировали ли их. 
А.Б.: Как сказал Борис Ефимович, мы не обсуждали название, почтили 
память Галины Васильевны Старовойтовой минутой молчания, но вопрос 
о названии не обсуждался. Что касается результатов выборов в Санкт-
Петербурге, то пока есть только предварительный результат говорит о том, 
кто проиграл. Проиграли коммунисты - сокрушительное поражение, 
проиграли бандиты, бандитские кандидаты в Питере не прошли. 
Окончательный результат обсудим после второго тура. 

Елена Сунюкова. "Демократический выбор России": Каким 
образом простые люди могут присоединится к вашему движению, 
куда им следует обращаться, и как будет происходить этот 
организационный процесс. 

А.Б.: Нам нужен какой-то очень небольшой организационный 
период, когда мы сможем определится с помещением, с нашими 
координатами. Как только это будет сделано мы через все имеющиеся у 
нас информационные возможности доведем до регионов и граждан куда и 
к кому и как обращаться. Дайте нам очень небольшое время, чтобы мы 
были к этому готовы. 

ч 



Интерфакс: Два вопроса. Первый. Как вас правильно называть 
демократическая коалиция или правоцентристская коалиция. В ходе 
подготовки были разные мнения на этот счет. И второй, по чьему 
предложению и почему из проекта заявления исчезли слова: "наше 
дело - правое", или вы усомнились в этом. 

Немцов: Как вам удобно так и называйте. Это на первый вопрос. На 
второй вопрос, мы голосовали. Оставлять эти слова или исключить. 
Проголосовали за исключение вот и все. Демократическим способом 
принято было решение. 

"Вести". Российское телевидение. У меня такой вопрос, как вы 
технологически собираетесь решить вопрос регистрации коалиции, 
ведь до 19 декабря осталось только десять дней. И второе, вопрос об 
отсутствующей здесь Хакамаде. Она с вами или нет? 

Немцов: Хакамада отсутствует в Москве. Что касается регистрации, 
то нам не надо регистрировать блок, дело в том, что создается блок партий 
и движений, которые уже имеют право участвовать в выборах. Согласно 
законодательству мы можем сформировать блок прямо накануне самих 
выборов. 

Журнал "Открытая политика" Александр Водолазов: Вопрос 
Егору Тимуровичу Гайдару и возможно Александру Николаевичу 
Яковлеву. Дело в том, что незадолго до нынешнего сбора, вы Егор 
Тимурович заявляли, что ни каких коалиций с теми, кто 
поддерживает правительство не будет. Как известно Александр 
Николаевич поддержал правительство. Может быть я ошибаюсь. 
Тогда поправьте меня. Вопрос такой, выработано ли единое 
отношение к правительству, снят ли этот вопрос вообще, или через 
неделю мы будем наблюдать раскол среди членов этого сообщества. 

Е.Т.Гайдар: Уважаемые коллеги, принципиальный на сегодня для 
нас вопрос, о формировании сильного демократического или 
правоцентристского блока, называйте как вам угодно, который будет 
отстаивать набор базовых принципов: демократии, частной собственности, 
справедливой конкуренции, налогов, эффективного экономично 
государства. Мы не хотим вставать в положение сектантов, которые 
закрывают для себя дорогу для возможного сотрудничества с 
политическими партиями и движениями, разделяющими наши убеждения. 
Да, мне лично, у меня есть убеждения Егора Тимуровича Гайдара из 
Демократического выбора России, да у меня есть позиция, мне очень 
многое не нравится из того что делает сегодня правительство, что касается 
общего, коллективного отношения к правительству, к отдельным его 
шагам, то это то что нам предстоит совместно вырабатывать и принимать 
решения. Что касается того, не произойдет ли раскола по этому вопросу, 
не предвижу. 
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Яковлев (??) Да, .. нашем съезде было принято решение 
правительства Примакова. Сегодня этот вопрос не обсуждался. И дальше, 
я думаю, наша партия будет смотреть не в целом против или за, я считаю, 
что это политически не правильно. Если какой-то шаг правительства мы 
будем поддерживать, я говорю пока о партии, если нет значит такой или 
какой-то другой шаг не будем поддерживать. Вот собственно и все. 
Мешает ли это объединению демократических сил? Я думаю, что нет. 
Здесь правильно Егор Тимурович говорил о базовых принципах на 
которых мы сходимся и я с ними абсолютно согласен. 

Агентство "Бломберг" (?) Хотелось бы узнать, почему все таки вы 
пошли на эту коалицию и какова будет ваша экономическая платформа. И 
почему вы решили объединиться? Вопрос к господину Кириенко. 

Кириенко: Почему объединится, я отвечал на это много раз. Сейчас 
звучал вопрос о разных позициях, действительном может быть много 
разных позиций. У нас сегодня в ходе разговора звучало очень много 
мысль, не помню кто сказал, что у нас, к сожалению, принято так, что если 
вы с человеком согласны по девяносто девяти пунктам согласны, а по 
одному нет, то он для вас оказывается лютым врагом, хотя должно быть 
наоборот. Сегодня, когда вопрос заключался в том, куда дальше двинется 
страна. Или мы сохраним демократические принципы государственного 
управления и рыночную экономику, либо мы откатимся к тоталитарному 
государству и государственному регулированию и плановой экономике, 
чего я не хочу и обязан сделать все, чтобы этого не произошло. Все те, кто 
придерживаются вот этих базовых принципов, причем для меня важно 
объединение не против кого, а за что. Вот я свое "за" сформулировал, 
поскольку все собравшиеся сегодня в зале и не только те кто собрались 
сегодня в зале, потому что для меня возможности коалиции не 
заканчиваются теми кто сидит за этим столом, или теми кто сидел за 
большим столом сегодня. Важно сегодня звучало несколько раз, что мы 
открыты для сотрудничества и договоренностей дальше. И это 
принципиальная вещь. Об этом сегодня говорил Борис Ефимович, причем 
с согласием с чем меня включили в состав координационного совета. Я 
считаю вполне возможным находить общий язык и договариваться со 
всеми кто придерживается этих принципиальных вещей, когда выбор 
принципиален для страны. Мы не можем себе больше позволить обращать 
внимание на разногласия, их хватит. Не можем себе позволить обращать 
внимания на личные амбиции - их тоже у каждого хватит. Но это все надо 
суметь отложить в сторону и находить точки, где мы готовы объединяться 
и не только с теми, кто собрался в этом зале. Причем я подчеркну, у нас 
есть сегодня в заявлении слова, что мы- начинаем работу по объединению, 
это большая и очень трудная работа, у нее будет масса проблем. Но наша 
задача - провести ее до конца. У нас есть для этого год до выборов. 
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Газета "Вестник духовных движений в России" Кувшинов: Готово 
ли ваше объединение опереться на какую-то мощную духовную идею, 
которую приведет вас к победе на выборах. 

- Нас всех объединяет идея - свобода. Она очень духовная идея. Мы 
все хотим быть свободными. 

Агентство "Киодо" позвольте вас спросить а где же господин 
Сысуев, об участии которого было заявлено. И вообще представитель из 
администрации президента, 

Немцов: Вы знаете, Олег Николаевич присутствовал сегодня на 
заседании оргкомитета, но в связи с тем, что он представляет 
администрацию президента, было бы естественным ему ни в какие 
движения и организации не входить. Он также может присутствовать на 
заседании и других комитетов, организаций общественно-политических, в 
том числе и тех, кто будет принимать участие в выборах. Нам 
представляется, что эта позиция очень и очень правильная, потому, что 
Кремль выражать позицию одной, хоть и влиятельной силы в стране не 
имеет права. 

"Коммерсант", Михаил Кирцев. У меня вопрос к Егору Тимуровичу: 
как на ваш взгляд возможно ли появление фамилии Лукошенко в списках 
кандидатов на президентских выборах и кратко об экономической 
ситуации в Белоруссии. 

- От нашего блока вы имеете ввиду? Я гарантирую, что от нашего 
блока кандидатом он не будет. Что касается экономической ситуации в 
Белоруссии, то она естественно тяжелая, до сих пор Белоруссия имела 
право эксплуатировать роль черной дыры в российском таможенном 
пространстве, до тех пор экономическая ситуация была плохой, но 
сносной. Как только в силу углубления кризиса в России эти возможности 
сократились это сразу сказалось на развитии событий. 

Аиф, Тодаровский. Скажите, среди тех кто сидит сейчас в 
президиуме, многих можно назвать пострадавшими от нынешней власти. 
Скажите, у движения какое отношение к этой власти? 

Немцов: А у нас что такой внешний вид, что кажется, что мы 
пострадали? Если вам так кажется, то вы обманулись у нас все в порядке. 
Опыт у нас управления есть, в том числе и в кризисных условиях. В 
невероятно сложных условиях. Я считаю, что этот опыт бесценный и 
хотя ни кто еще под аплодисменты из Белого дома не уходил, ни один, в 
том числе присутствующих здесь в президиуме, тем не менее нам 
представляется, что этот опыт нам поможет. Поможет избежать ошибок, 
во-вторых, четче и яснее организовать работу. И самое главное поможет 
объяснить людям, что было правильного в стране, что было не 
правильного, и как мы собираемся жить дальше. Что делать дальше? Надо 
уметь признавать свои ошибки. Надо уметь делать выводы из ошибок, 



надо уметь не наступать на грабли дважды и трижды. Вот всему этому мы 
уже научились. 

Журнал Деловые Люди. Борис .... скажите пожалуйста, если вы 
правый центр, то кто же тогда правые? Приглашали ли вы на вашу встречу 
Черномырдина? И вопрос Егору Тимуровичу, Вы называли 
фундаментальные ценности на почве которых вы объединяетесь в 
принципе их называют и, Примаков вот тоже говорит о честной 
конкуренции, о низких налогах и так далее. Не кажется ли вам, что может 
быть многие ваши претензии, которые можно было бы предъявить 
правительству Примакова, они уже позади и какими-то конкретными 
действиями оно уже доказало, что не все так страшно с точки зрения 
левого реванша, как это казалось несколько месяцев назад. 

Немцов: Мы абсолютно открыты к тому, чтобы взаимодействовать с 
любыми партиями и движениями, и я уже сказал какие для нас закрыты и 
какие открыты. В этом плане с движением Наш дом - Россия мы готовы к 
сотрудничеству. Сегодня - это первый шаг. Это не сектантская 
организация, оргкомитет открыт для того, чтобы в него приходили новые 
члены. Мы готовы принимать новых участников. Так что это только 
начало процесса, а не его завершение. 

Гайдар: Низкие налоги, - это в первую очередь экономичное 
государство, потому что так или иначе государство всегда живет за счет 
народа. Ответственная программа по сокращению налогов, - это вместе с 
тем, ответственная программа сокращения неэффективных 
государственных расходов и обязательств. Пока правительство 
Примакова, на мой взгляд не предъявило, а без этого снижение налогового 
бремени окажется краткосрочным и может привести к довольно тяжелым 
последствиям для выполнения бюджетных обязательств. 

Немцов: По поводу снижения налогов я хотел бы добавить еще одну 
вещь. Снижение НДС до 14% - это снижение налогов, на самом деле 
правительство предлагает ввести новый налог, а именно налог с продаж, 5 
% для всех товаров, и 10% для подакцизных. Если вы посчитаете, как 
изменится налоговая база в регионах, то вы поймете, что во всех регионах 
кроме Москвы - уменьшится, в Москве - увеличится. Так что надо более 
серьезно смотреть на вопрос снижения налогов. Акцентируется внимание 
действительно на снижении налога на добавленную стоимость, 
умалчивается введение налога с продаж. Если все сложить, и еще иметь 
ввиду, что этот налог будет собираться неравномерно по стране, то отсюда 
следует очевидный вывод, что изменение налогового законодательства, не 
уменьшает налогового бремени, а просто приводит к тому, что в Москве 
будет еще больше денег, а в провинции - еще меньше. 

— (??) Вынужден добавить, что если снижение налогов 
компенсировать привлечением эмиссии, как в ноябре выплатили 10 

? 



миллиардов уже, то вы прекрасно понимаете к чему это может привести. 
Можно вообще налоги отменить и печатать деньги. Но это не 
экономическая политика, а нечто такое странное. 

Смена. Санкт-Петербург. Хадаровский. Скажите пожалуйста, какова 
будет ваша региональная политика, вот сейчас в президиуме видим только 
одного губернатора, кого вы еще видите из региональных лидеров в 
составе нового движения. 

Немцов: Мы сегодня говорили о необходимости привлекать 
организации не политического характера. В первую очередь речь идет о 
комитетах солдатских матерей, например, организациях местного 
самоуправления, женских организациях некоммунистической 
направленности, рабочих комитетов. Мы считаем, что не надо замыкаться 
исключительно на взаимодействии с региональными организациями и 
лидерами. Как раз большая часть проблем в стране, социальных проблем 
не выдачи заработных плат, безработицы, отсутствия действительно 
эффективных программ поддержки материнства и детства, это проблемы 
местного самоуправления, и мы считаем, что ярко выраженных 
политических лидеров и организаций с земским движением, которое идет 
снизу, сделает нашу организацию массовой, народной. К этому как раз и 
надо стремиться, либеральное движение в России должно стать народным, 
потому что на самом деле большинство людей надеются на то, что 
государство не будет им мешать, будет устанавливать нормальные 
правила, что в стране будет порядок, а не терроризм и беззаконие, и мы 
эти надежды сможем оправдать. 

Независимая газета. Два вопроса к Сергею Владиленовичу 
Кириенко: первое. Было заявлено, что вы согласились с включением вас в 
оргкомитет блока, значит ли это, что вас долго уговаривали, а вы не 
соглашались. Второе. Успеваете ли вы зарегистрировать свою партию 
"Новая сила" и если нет, то в составе какого блока собираетесь 
баллотироваться в Думу. 

Это не значит, что меня долго уговаривали. По первой части все. 
Второе. Я собираюсь завершить все, что касается регистрации движения 
"Новая сила" до 19 числа. А целью, - мы начинаем большую и сложную 
работу. Она идет не просто. Ваши вопросы об этом свидетельствуют. 
Далеко не все за этим столом, кого хотелось бы видеть. Здесь далеко не 
все, даже были за большим столом, с кем надо находить общий язык, 
поскольку далеко не все, с кем наши цели совпадают. Главная проблема 
на наш взгляд - это разница понимания очень часто. Я вижу задачей - не 
объединение лидеров, это же совершенно другая задача. Вопрос 
заключается в том, чтобы в России сохранились демократические 
принципы управления в стране и рыночная экономика. Для этого надо 
объединять людей, которые будут голосовать на выборах. Это две 
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совершенно разные задачи. И подходить к этому надо по разному. Это 
большая и кропотливая работа. Она не решается пересаживанием лидеров 
за один большой стол и компоновкой кто есть и кого нет. Это большая 
работа. Эта задача которую я ставил говоря о создании об организации 
собственного движения. Я это дел и буду доводить дело до конца. Другой 
вопрос, что было бы правильно выйти к выборам с минимальным 
количеством списков, чтобы у людей не было перепетий с выборами, 
идеальной задачей было бы прийти к выборам с одним списком в итоге. 
Это было бы идеальным. Возможно, что это не получится, возможно что 
на выборах окажется несколько списков, хотя это будет хуже. В принципе 
это определяется не амбициями лидеров, не тем как мы хотим пересадить 
их за столом, а является той главной целью, как люди будут голосовать на 
выборах. Эта та цель, под которую все будет подстроено. В том числе и 
амбиции. 

Хохлов. Телевидение Солнечногорска. Вопрос к Яковлеву. 
Александр Николаевич, вы здесь если как я оглядываю вокруг 
единственный участник великой отечественной войны. Вопрос мой об 
названии. Не связан ли ваш отказ от названия "Наше дело - правое" с 
словами, с тем, что "мы победили очередного Наполеона в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 года". 

Мы голосовали. Во вторых, мотив был совершенно не связан с 
Великой Отечественной войне. Мотив был другой. Мы хотели избавится в 
первом заявлении от лозунговости вот собственно и все. 

Международное Российское радио "Голос России". Два вопроса к 
господину Чубайсу, считаете ли вы, что правительство отошло от 
либеральных реформ, но реформирование экономики продолжается. В чем 
вы видите выход из нынешнего кризиса и второе, как вы относитесь к 
идеям Плана Маршала в отношении России. 

По поводу деятельности правительства и моих оценок на этот счет. 
Я считаю, что есть кроме десятка программных заявлений и проектов 
программ первоочередных мер один ключевой документ оценивая 
который можно дать настоящую реальную оценку деятельности 
правительства. Этот документ называется коротко - бюджет, если я 
правильно понимаю, сейчас, в данную минуту правительство занимается 
тем, что утверждает этот документ, посмотрим. Он даст ответы на все 
вопросы. Все встанет на свои места и все будет ясно. И что будет 
происходить с международным валютным фондом, и что будет 
происходить с самим правительством. У меня есть только одно общее 
понимание. Реальности Российской экономики сегодня таковы, что чем 
дольше работает правительство, чем более ответственным оно становится, 
чем более ответственную политику оно ведет, тем абсолютно неизбежно 
более либеральным оно вынуждено становится. По крайней мере, когда я 
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слышу из уст зама председателя правительства Маслюкова тезис о том, 
что в новом бюджете будет предусмотрен первичный профицит в размере 
2%, то я понимаю, что в общем можно награждать чикагской наградой за 
монитаризм в полном объеме. Я не знаю будет ли таким бюджет или не 
будет, но мне совершенно ясно, что просто потому что правительство 
отвечает за реальное развитие событий оно вынуждено обязано, хочется не 
хочется, нравится не нравится, - вынуждено реализовывать самые жесткие, 
самые жесткие, самые буржуазные принципы монитаризма. Иначе оно 
будет сметено и достаточно быстро. 

"Время МН" Вопрос, наверное в большей степени к Егору 
Тимуровичу и тем, кого недавно называли молодыми реформаторами. 
Совсем недавно вы говорили, что опасность реформ исходит от 
номенклатурных капиталистов. Сегодня вы видите опасность в 
коммунистах. Вопрос зачем вы поменяли врага, и в связи с этим как вы 
собираетесь опираться на инициативную молодежь, которой не ведомо, 
что такое КПСС, но хорошо известно, что такое 17 августа? 

- ^ Первое. На самом деле, у нас давно сложилось не очень явное, но в 
высшей степени сильная коалиция номенклатуры и КПРФ. Она сегодня 
видна на региональном уровне в правительстве, но она давным давно 
существовала во многих регионах где по существу это одно и тоже. В этой 
связи я считаю лозунг борьбы с номенклатурным капитализмом и 
противодействие КПРФ - это не антитезы, - это части одной и той же 
медали. Две стороны. Второе. Я понимаю, что есть часть молодых 
избирателей, которым не ведомо, что такое коммунизм. Но с другой 
стороны, уже очень хорошо привыкла к набору данностей своего 
существования. При всех проблемах. К тому, что не надо получать в 
райкоме комсомола не надо получать разрешение на выезд в Болгарию. К 
тому, что тебе не решают, какие ты книжки будешь читать и писать. У 
тебя есть свобода жизненного пути и когда естественные жизненные 
ценности оказываются под угрозой, активизация этого молодого 
избирателя в высшей степени реальна. 
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